

Nuestros sobresalientes veterinarios desaparecidos:

Nicanor Ocampo, hombre fértile en todo, en hijos, ideas, obras y palabras

Portela Vázquez, Alberto Manuel



Portela Vázquez, Alberto Manuel
Historia Veterinaria Gallega
(HISVEGA)
hisvega@hotmail.com

Nicanor Ocampo fue uno de los veterinarios gallegos más relevantes del siglo XX, con una excelente labor científica y de gestión empresarial.

Destacables son sus numerosos trabajos publicados con el sobrenombre de Motocampo, en defensa del campo y la economía gallega frente a las instituciones de la época.

Nicanor Ocampo Otero nació en Redondela el 9 de enero de 1919 en el seno de una familia compuesta por nueve hermanos, de los cuales, dos de ellos eran médicos y uno veterinario.

En 1944 contrajo matrimonio con María de los Ángeles Cardalda Táboas y en el transcurso de la vida él mismo se convertiría en padre de una familia numerosa llegando a tener 17 hijos, motivo por el cual le fue otorgado el premio de Natalidad. Una vida no exenta de sacrificios y horas de insomnio, puesto que cuando el matrimonio Ocampo comenzó su andadura, Nicanor no era más que un modesto veterinario municipal con una escasa paga para todo un largo mes; ya que la posición que logró ocupar posteriormente, fue fruto de un gran esfuerzo profesional.

A pesar de las limitaciones habidas en su hogar, todos sus vástagos recibieron, además del sustento diario, una educación y formación cultural adecuada, asentada bajo los valores de esfuerzo, compromiso, cooperación y profesionalidad; que le permitía desenvolverse en todos los ámbitos de la vida, tanto personal, social y laboral. Consecuencia de este tesón, dos de sus hijos desempeñan en la actualidad cargos de veterinarios en la administración pública de Galicia: Antón (Medio Rural) y Nicanor (Salud Pública).



Nicanor recién licenciado

Etapa universitaria

Nicanor pertenecía a una familia formada por médicos, aunque él se decantó por los estudios de veterinaria. Para ello, se trasladó junto con su hermano Antonio a la "Residencia de Estudiantes de Madrid"

NUESTRA HISTORIA

(también llamada la colina de la cultura) en Pinar 21 y allí permaneció desde 1935 hasta julio de 1936. Entre los residentes surgieron muchas de las figuras más destacadas de la cultura española, como Severo Ochoa, García Lorca, Buñuel, Salvador Dalí, Unamuno, Zulueta, etc. Fue allí donde se impregnó de los valores de tolerancia y respeto que invadían aquella residencia, la cual, tuvo que abandonar cuando comenzó la guerra civil española en 1936, cogiendo el último tren que salió de la capital.

Una vez acabada la guerra se trasladó a León donde obtuvo la licenciatura en la Facultad de Veterinaria (por el plan de 1940), el 4 de octubre de 1941, con calificación de sobresaliente.

Vida profesional

Su trayectoria profesional se inicia en su villa natal al ingresar en el cuerpo como Inspector Municipal Veterinario (nombrado el 20 de junio de 1942) para desempeñar la plaza en Redondela. Permanece en ese destino hasta el año 1948, cuando es acusado de pertenecer a una asociación clandestina socialista denominada "Socorro Rojo" dedicada a ayudar a las familias de los muertos republicanos en la guerra civil. El 21 de septiembre de 1948 fue juzgado y condenado por rebelión militar, quedando ingresado en la prisión de Vigo, en la que permaneció un año con su hermano Antonio.

Posteriormente se estableció en Porriño, donde trabajó como inspector municipal veterinario de categoría de oposición (concurso de traslado 1947).

Nicanor fue uno de los precursores en la provincia de Pontevedra de la inseminación artificial (Diplomado en IA ganadera en el año 1950).

Siendo asimismo creador y director del **Centro Cooperativo Comarcial de la mejoría ganadera e Inseminación Artificial**, que realizaba investigación y divulgación al servicio de los campesinos.

Una de las causas que por entonces determinaron la creación de este centro fueron las enormes pérdidas económicas que la esterilidad y los reiterados casos de aborto por triconomiasis y brucellosis, ocasionaban en la provincia pérdidas que sólo para ganado bovino sobrepasaban la cifra de los cien millones de pesetas anuales y que afectaban al 60% del censo.

Uno de los medios para luchar contra esta plaga era la IA, que no sólo disminuía la propagación de enfermedades venéreas sino que obtenía excelentes resultados en hembras estériles. La frecuencia de enfermedades sexuales imponía la necesidad de un control sexual rígido y permanente que pusiese fin a los perjuicios que ocasionaba a la economía del ganadero.

Dicho centro se constituye en Porriño como el primer centro comarcal de Inseminación Artificial y lucha contra la esterilidad. Sus principales funciones eran: el tratamiento de la esterilidad, práctica de

la inseminación artificial, el diagnóstico precoz de la gestación y estudio de la alimentación del ganado.

La gran labor desarrollada en los años 50 por este centro obtuvo espléndidos resultados, fue motivo de atención por los distintos organismos con responsabilidad en la ordenación sanitaria.

Este centro costeó su creación bajo el patrocinio de la Cámara Oficial Sindical Agraria de Pontevedra y del Ministerio de

En 1983 abandonó la empresa privada para trabajar como inspector veterinario de Porriño hasta su jubilación en 1985, tan sólo dos años más tarde falleció, rodeado de las personas que tanto quiso, su esposa y sus hijos.

Vida científica

La obra científica de Nicanor fue crucial en la mejora de la calidad de nuestra ganadería, así destacó, como asesor de la



Visita realizada por el entonces ministro de Agricultura, Adolfo Díaz Ambrona, en 1969

Agricultura, a través del plan agrícola de Galicia, a través de los cuales se recabaron los fondos necesarios para su consolidación.

En 1958, pasa a formar parte del grupo de empresas "Fernández López" en diversos cargos:

- Director general de Industrias Pecuarias Gallegas, S.A.
- Director general de Explotaciones Pecuarias Gallegas, S.A. dedicada al cebo de ganado vacuno, procedente de Galicia, para terminar su ciclo en el sacrificio en Frigolouro.
- Consejero delegado de Industrias Forestales Gallegas, S.A.
- Consejero delegado de Industrias Frigoríficas del Louro, S.A. (FRIGOLOURO)
- Consejero de Construcciones Louriña, S.A.
- Consejero de "Actinidiae Chinensis, S.A." (una de las empresas pioneras en la producción y exportación del kiwi en Galicia).

Su excelente labor profesional sobre el medio rural, lo hacen merecedor de reconocimientos y premios como el título oficial de la Orden del Mérito Agrícola, a propuesta de la asociación de veterinarios titulares, en 1967. Obteniendo, dos años más tarde, la Encomienda de la Orden civil del Mérito agrícola.

"Hermandad de labradores y ganaderos de Redondela" desde el año 1942. Creador de concursos comarcales de ganado en Redondela, y control de rendimiento lácteo, en la década de los 40.

Presentó numerosas ponencias en distintos congresos profesionales y sindicales sobre temas ganaderos y fue miembro de varias instituciones como: Presidente del sindicato provincial de Ganadería de Pontevedra y Presidente de la Cámara de Comercio de Tui.

Entre sus múltiples investigaciones, cabe destacar **"las aflatoxinas, alarma para el hombre y los animales"**, su trabajo pionero que fue publicado en las diversas publicaciones científicas del momento. Gracias a esta investigación obtuvo la **Mención honorífica** de la Real Academia de Medicina y Cirugía de Galicia en el año 1979.

El trabajo premiado versaba sobre la alimentación animal adulterada, en el que se apreciaba un amplio cuadro clínico en el cual los animales presentaban entre otros síntomas: hemorragias, trastornos en el sistema nervioso central y periférico, pérdida de vista, retraso del crecimiento, descenso en la producción de leche, abortos y bajas en la cabaña ganadera. La alimentación de estos animales estaba formada por maíz procedente de los Estados Unidos.

Una vez realizado el análisis de diversas partidas demostraron un contenido en

LA OBRA CIENTÍFICA DE NICANOR FUE CRUCIAL EN LA MEJORA DE LA CALIDAD DE NUESTRA GANADERÍA, ASÍ DESTACÓ COMO ASESOR DE LA "HERMANDAD DE LABRADORES Y GANADEROS DE REDONDELA" DESDE EL AÑO 1942. CREADOR DE CONCURSOS COMARCALES DE GANADO EN REDONDELA, Y CONTROL DE RENDIMIENTO LÁCTEO, EN LA DÉCADA DE LOS 40



Nicanor recibiendo un premio homenaje

insecticidas organoclorados y organofosfarados y un alto nivel de Aflatoxinas (sustancias de gran toxicidad producidas por hongos "Aspergillus flavus").

Nicanor fue el primer veterinario de España que diagnosticó la "**anemia carencial del ganado vacuno**" una enfermedad por carencia de cobalto. Éste era un problema estrechamente relacionado con la ganadería de la zona, vulgarmente conocida con el nombre de "seco" en Pontevedra y de "Sequeira" en Orense. Para confirmar el origen carencial de esta enfermedad, la cual se confundía hasta entonces con anemias de tipo parasitario, se recogieron datos en toda la región gallega verificando con los análisis de los terrenos, pastos y clínicos necesarios la deficiencia en cobalto. Este importante hallazgo data del año 1948.

Vida periodística – Motocampo

Su honradez profesional puesta en manifiesto a través de sus artículos y publica-

ciones, donde trataba temas de interés vital para la agricultura gallega, prestando oídos sordos a los que le aconsejaban que no debía pronunciarse de este modo en público, cerrándole las puertas de un posible cargo oficial al que por sus méritos podría haber aspirado.

Son numerosas y valientes publicaciones en el diario Faro de Vigo, oponiéndose a varias políticas estatales sobre agricultura, discrepando de muchos planteamientos con el ministro, bajo el seudónimo de "Motocampo", reivindicando una política agraria seria. A su gran autoridad sobre los temas agrarios se unía una importante sensibilidad social sobre la situación de los trabajadores.

Colaborador de la revista "AGRO", los diarios Faro de Vigo y La voz de Galicia, en los que ejerció una importante labor como comunicador preocupado por el futuro ganadero y económico de Galicia. Entre los cientos de artículos publicados podemos destacar:

- "Agricultura e industrialización" Faro de Vigo, 30-03-62
- "El sacrificio del ganado vacuno joven" Faro de Vigo, 25-03-62
- "Números y Estadísticas" Faro de Vigo, 17-04-62
- "Ganadería y agricultura" Faro de Vigo, 18-05-62

En el año 1962 obtiene el premio "**Ramón Mourente**" por su labor a favor del campo y la economía gallega, en la categoría de Análisis de algún sector básico de la producción de Galicia (en el grupo agropecuario) correspondiendo dicho galardón a los cuatro trabajos enunciados anteriormente.

Conclusión

Nicanor se caracterizó por su enorme personalidad e inteligencia, pero a su vez, era un hombre despistado, rasgo éste



que propinó numerosas anécdotas que lo hacían más humano y accesible.

Era aficionado a charlar y debatir sobre diversas temáticas en su bodega particular llamada "**Libadoiro**" situada en su casa familiar en Porriño. A partir de los años 60 fue testigo de la presencia de escritores, políticos, ganaderos, pero sobre todo amigos. Dotado de una profunda ética profesional tuvo un gran compromiso con la economía, la situación de los campesinos y la problemática de la agricultura gallega.

Para HISVEGA - conocedora de la vida y obra de don Nicanor debido a su variada bibliografía, su familia y por sus ilustres colaboradores (José Cachaldora, y Veremundo Riesgo) - era una deuda con nuestra memoria colectiva de la historia veterinaria gallega, este recuerdo a un hombre esencialmente bueno, tolerante, coherente con sus ideas. Al que creemos necesario ensalzar por sus múltiples aportaciones que hizo al campo de la veterinaria en la provincia de Pontevedra. ■

Bibliografía

- VVAA. Aportaciones de investigadores redondelanos olvidados.
- Ocampo, N (2003): "**Crónica dunha historia soterrada**" en Revista divulgativa Malladoura
- AGRO: Boletín de divulgación de COSA Pontevedra (mayo 49, enero y abril 50, julio y septiembre 51)
- VVAA. Recopilación de artículos periodísticos de la época